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立法會  
民政及文化體育事務委員會  

會議紀要  
 
 
日 期  ：  2024年 10月 14日 (星期一 ) 
時 間  ：  下午 4時30分  
地 點  ：  立法會綜合大樓會議室3 
 

 
出席名單  
 
出席議員及官員和列席秘書及職員名單載於附錄 1。  
 
(會議程序的逐字紀錄本載於附錄 2。 ) 
 
I. 自上次會議後發出的資料文件  

 
1 自上次會議後，秘書處曾向事務委員會發出一份文件

(立法會CB(3)714/2024(01)號文件 )。  
 
II. 下次會議的討論事項  
 
2. 事務委員會同意於2024年11月11日 (星期一 )舉行的下次例會
聽 取 民 政 及 青 年 事 務 局 局 長 及 文 化 體 育 及 旅 遊 局 局 長 就

行政長官2024年施政報告作出簡報。  
 
III. 各項培育青年正向思維項目的最新進展  

 
3. 政府當局向事務委員會匯報各項培育青年正向思維項目的

最新進展。該等項目包括於 2022年年底推出有關培育青年正向
思維的兩項資助計劃、自2023年起每年舉辦的 “青年節 ”、向青年人
推廣運動和文化藝術的工作，和不同政策局及部門支援青年精神

健康的措施。  
 
4. 事務委員會就項目進行討論，政府當局就議員的意見和提問

作出回應。曾發言的議員包括 (按發言次序 )：陳仲尼議員、
梁毓偉議員、陳凱欣議員、陳月明議員、劉業強議員、陸瀚民議員、

陳勇議員、蘇長荣議員、陳穎欣議員 (副主席 )、陸頌雄議員、
林琳議員、林素蔚議員、吳傑莊議員及馬逢國議員 (主席 )。政府當局
察悉議員就此項目提出的意見。  
 

https://www.legco.gov.hk/yr2024/chinese/panels/ha/papers/hacb3-714-1-c.pdf
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IV. 中華文化體驗館  
 

5. 政府當局就擬於九龍公園設置中華文化體驗館 (“體驗館 ”)的
工程項目徵詢事務委員會的意見。議員察悉，體驗館將以體驗互動

和實物學習方式，為公眾提供多元化的中華文化體驗活動，加強其

對國家的認同和文化自信。預算工程的費用約為 3億 3,580萬元
(按付款當日價格計算 )。  
 
6. 事務委員會就項目進行討論，政府當局就議員的意見和提問

作出回應。曾發言的議員包括 (按發言次序 )：劉業強議員、
鄭 泳 舜 議 員 、 林 筱 魯 議 員 、 吳 傑 莊 議 員 、 陳 曼 琪 議 員 、

陳穎欣議員 (副主席 )、陳勇議員及馬逢國議員 (主席 )。  
 
跟進行動  
 
7. 政府當局察悉議員對擬議體驗館的選址、內容、工程費用及

開支預算等事宜提出的意見。事務委員會支持政府當局把擬議

工程計劃提交工務小組委員會審議。  
 
V. 其他事項  
 
8. 議事完畢，會議於下午6時29分結束。  
 
 
 
立法會秘書處  
議會事務部  
2024年10月30日



 

 
 

附錄 1 
立法會  

民政及文化體育事務委員會  
會議  

  
 
日 期  ：  2024年 10月 14日 (星期一 ) 
時 間  ：  下午 4時30分  
地 點  ：  立法會綜合大樓會議室3 
 

 
出席情況  

 
出席 (事務委員會委員 ) 
 
馬逢國議員 , GBS, JP (主席 ) 
陳穎欣議員  (副主席 ) 
陸頌雄議員 , JP 
劉業強議員 , SBS, MH, JP 
鄭泳舜議員 , MH, JP 
吳傑莊議員 , MH, JP 
林素蔚議員  
林琳議員  
梁毓偉議員 , JP 
陳月明議員 , MH 
陳仲尼議員 , SBS, JP 
陳勇議員 , SBS, JP 
陳曼琪議員 , MH, JP 
陳凱欣議員  
陸瀚民議員  
管浩鳴議員 , BBS, JP 
劉智鵬議員 , BBS, JP 
霍啟剛議員 , JP 
蘇長荣議員 , SBS, JP 
何敬康議員  
 
列席 (非事務委員會委員 ) 
 
林筱魯議員 , SBS, JP 
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出席官員  
 
議程第 III項  
 
民政及青年事務局副局長梁宏正先生 , BBS, JP 
民政及青年事務局青年專員陳瑞緯先生 , JP 
民政及青年事務局首席助理秘書長 (青年事務 )2施倩瑜女士  
 
議程第 IV項  
 
文化體育及旅遊局副局長劉震先生 , JP 
文化體育及旅遊局首席助理秘書長 (文化 )2陳紫欣女士  
康樂及文化事務署助理署長 (文博 )梁潔玲女士  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )伍志和先生  
康樂及文化事務署總行政主任 (策劃事務 )3蘇潔儀女士  
建築署工程策劃總監/3馮子峯先生  
建築署高級工程策劃經理339陳銘泰先生  
 
列席秘書  
 
總議會秘書 (3)2麥麗嫻女士  
 
列席職員  
 
高級議會秘書 (3)4羅偉志先生  
議會事務助理 (3)2余穎智女士  
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立法會  
民政及文化體育事務委員會會議  

逐字紀錄本  
Panel on Home Affairs, Culture and Sports 

of the Legislative Council 
Verbatim record of meeting 

 
 

日 期：  2024年 10月 14日 (星期一 ) 
Date:   Monday, 14 October 2024 
 
時 間：  下午 4時30分至 6時 29分  
Time:  4:30 pm to 6:29 pm 
 
地 點：  立法會綜合大樓會議室3 
Venue:  Conference Room 3 of the  

Legislative Council Complex 
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 按下列編碼收看 
相關會議部分 

主席：各位同事，我們有足夠法定人數，而且會議時間已到，

現在開會。  
[000343] 

  
 首先，第 I項議程是 “自上次會議後發出的資料文件 ”，秘書
處收到一份文件，即立法會CB(3)714/2024(01)號文件，這份文
件已發給大家。  

 

  
 接着是第 II項議程， “下次會議的討論事項 ”，亦有兩份文
件，分別是立法會CB(3)707/2024(01)號文件，即待議事項一覽
表，以及立法會CB(3)707/2024(02)號文件，就是跟進行動一覽
表，大家應該已經收到。下次會議將於11月11日 (星期一 )下午
4時30分至6時30分舉行。按政府當局建議，民政及青年事務局
局長和文化體育及旅遊局局長將就行政長官 2024年施政報告
作出政策簡報，請委員察悉。OK，大家便知道，下次會討論
施政報告的政策簡報。  

 

  
 我們進入第 III項議程，就是 “各項培育青年正向思維項目
的最新進展 ”。有關文件是立法會CB(3)707/2024(03)號文件和
立法會CB(3)707/2024(04)號文件。  

 

  
 首先，歡迎政府當局的代表進入會議室。大家如果準備提

問，現在可以按下按鈕。或許我在此先請民政及青年事務局副

局長梁宏正先生作簡單介紹。  

 

  
  
民政及青年事務局副局長：多謝主席。各位委員，大家好。今

天我向大家匯報特區政府各項培育青年正向思維項目的最新

進展。  

[000540] 

  
 青年人是社會未來的棟樑。特區政府一直十分重視青年發

展。正如國家主席習近平在慶祝香港回歸祖國 25周年大會暨
香港特別行政區第六屆政府就職典禮上的重要講話中指出，

“青年興，則香港興；青年發展，則香港發展；青年有未來，
則香港有未來 ”，青年是香港的未來、希望和棟樑，更是推動
本港社會和經濟長遠發展的引擎。  

 

  
 民政及青年事務局 (“民青局 ”)專責統籌各政策局制訂整體
的青年政策，並在2022年12月公布首份《青年發展藍圖》，整
全地勾劃政府未來長期青年發展工作的理念和方針。除了支

援青年解決 “四業 ”方面的問題 (即學業、就業、創業及置業方
面 )，培育青年正向思維也是其中一個重點範疇。我們也會按

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=223
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=340
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照習主席七一重要講話的精神，引領青少年深刻認識國家和

世界發展大勢，讓青年人建立正面的價值觀，增強民族自豪感

和主人翁意識，成為有擔當、有理想，願意為國家、為香港未

來奮鬥的新一代。  
  
 故此，各政策局一直多管齊下，透過不同渠道和活動培育

青年人建立正確價值觀，協助大家全人發展。當中民青局在

2022年年底推出了首輪 “青年正向思維活動資助計劃 ”(“正向
思維計劃 ”)和 “青年歷奇訓練活動資助計劃 ”(“歷奇訓練計
劃 ”)。兩項計劃旨在培育青年人的正向思維和正面價值觀。前
者資助合資格的非政府機構舉辦培育青年人正向思維的項

目，特別是涉及跨界別協作，或以青年為主導以推動社區建設

的項目。後者則資助非政府機構為青年人提供有系統、具質素

和規模的歷奇訓練活動，以提升大家的身心健康、正向思維、

抗逆能力、培養紀律精神和團隊意識等。  

 

  
 就兩項資助計劃，我們共資助了11家非政府機構推行培育
青年正向思維的活動，預計撥款合共約5,100萬元。獲資助的
機構已經推展為期兩年的相關活動。兩項資助計劃自推出以

來反應正面。第一輪計劃的各項活動將於2025年年中完成，我
們預計最少會有 16 000人次受惠。預計新一輪計劃亦會在
2025年年初推展。  

 

  
 此外，民青局自2023年 (即去年 )起每年舉辦 “青年節 ”，邀
請社會各界共同舉行各式各樣活動，凝聚和協助青年發展潛

能、增進知識和交流經驗。首屆 “青年節 ”的主題為 “正向思維 ”、
“積極思維 ”和 “正能量 ”，於2023年7月至12月舉行。在政、商、
民三方的通力合作下，2023年的 “青年節 ”共舉辦了約200項活
動，全方位促進青年的正向思維，參與人數約20萬人。  

 

  
 2024年 “青年節 ”以首屆 “青年發展高峰論壇 ”揭開序幕。論
壇於 8月 10日舉行，邀請了來自不同地區主管青年政策的領
導、科技創新專才、創意產業專家、青年企業家、青年組織代

表及業界精英等擔任演講嘉賓，其中一個論壇專題是 “培育青
年正向思維 共創美好明天 ”，從多角度啟發青年培養積極正
面的人生觀。  

 

  
 政府一直十分關心青年的身心健康和正確價值觀。政府不

同的政策局和部門也各司其職，做好青年精神健康的支援，協

助青年人面對困難、擁抱挑戰。有關工作已分別載列於文件當

中。我們會繼續透過推展各項培育青年正向思維的項目，支持
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社會各界舉辦具持續性和規模的青年發展服務和活動，協助

青年全人發展，提升青年正向思維，鼓勵他們勇於面對逆境，

自強不息。希望各位委員繼續支持我們的工作。  
  
 主席，我匯報到此為止，我和我的同事也非常樂意回應委

員的提問。多謝各位。  
 

  
  
主席：現在開始提問環節，共有10位同事提出準備要發問。我
在此先讀出大家的名字，分別是陳仲尼議員、梁毓偉議員、

陳凱欣議員、陳月明議員、劉業強議員、陸瀚民議員、

陳勇議員、蘇長荣議員、陳穎欣議員和馬逢國議員。  

[001025] 

  
 時間安排方面，我相信大約可以每人 4分鐘，連問連答，
好嗎？  

 

  
 OK，現在開始。第一位，陳仲尼議員。   
  
  
陳仲尼議員：多謝主席。我本人非常支持政府和我們全社會各

項活動，培養青年的正向思維。然而，正向思維這回事，我個

人認為是無形的價值觀，即不是摸得着的東西。因此，我想問

一問，政府有否想過，日後會用甚麼標準，以及用甚麼方法，

就剛才副局長介紹的兩項計劃來評估和檢視一下，究竟有關

計劃如何幫助提升青年人的正向思維及身心健康呢？這是第

一個問題。  

[001055] 

  
 主席，第二個問題是關於青年的精神健康。這個課題是政

府、議會和全社會非常關心的一個課題。不過，我在想，青年

的精神健康並非單單屬於民青局，即剛才副局長也談及，其實

是與各個部門有關，所以我想知道，在青年精神健康方面，在

社區的支援、在學校和家庭，民青局如何與其他政策局一起合

作，甚至分工，對嗎？大家如何互相補位，從多方面、多層面

來面對青年人的精神健康？多謝主席。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝主席，多謝陳仲尼議員的提

問。關於陳仲尼議員第二條問題，正如我剛才的開場發言亦談

[001215] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=625
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=655
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=735
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及，民青局與其他政策局各司其職。當然，我們的文件亦提到

其他局，包括醫衞局、教育局，以及勞福局，對於譬如緊急的

精神健康、年青人精神健康的問題也有處理方法，而我們民青

局則着重培育年青人的身心健康，希望能夠透過舉辦不同的

活動，或者提供不同的幫助，以期更早培育他們的正向思維。 
  
 我認同陳仲尼議員提到，正向思維其實是一項價值觀，正

向思維包括甚麼？從我們的角度而言，就是包括幾件事，第

一，我們認為要有正面的價值觀去認識國家和世界發展大勢。

另外，我們認為要加強年青人的抗逆能力，抗逆即逆境的逆。

同一時間，我們也認為，年青人如果能建立團隊意識，這是重

要的，當他面對任何困難和挑戰，他也知道有團隊跟他同行，

或者可以讓他分享自己的難題和挑戰，大家一起處理有關問

題，我認為這也是重要的。當然，亦有其他不同的正向思維元

素，也是很重要的特質，包括守法意識。  

 

  
 我們如何衡量資助計劃有否提升青年人的正向思維？當

然，其中一件事就是我們會要求我們資助的團體向年青人進

行問卷調查。到目前而言，為期兩年的資助計劃已經實行了一

年，我們現在看到的反饋相當正面，基本上參加獲資助活動的

年青人大部分，即超過 90%均認為他們參與活動後變得更正
面，亦更了解正向思維。對我們來說，這是 (計時器響起 )很鼓
舞的信息，未來在這方面我們都會繼續做，但除此之外，單靠

問卷並不足夠，我們也會繼續監察，譬如政府同事和青年發展

委員會 (“青發會 ”)委員會出席並視察這些機構舉辦的活動，真
正了解到年青人參與有關活動後，在質方面 (除了量 )有何變
化。多謝。  

 

  
  
主席：請大家注意提問時間和官員作答的時間，希望能夠盡量

在4分鐘內。下一位是梁毓偉議員。  
 

  
  
梁毓偉議員：多謝主席。不知道是否需要申報，我是青發會副

主席。  
[001539] 

  
 今天討論的幾個與民青局一起合作的項目，即正向思維、

歷奇活動和 “青年節 ”，都是過去較新的活動，以我所記得，是
本屆政府推出的新系列。我很記得，當時特別在疫情期間，我

們很多青年人也受到不同階段的抗疫措施所困擾，有時可以

上學，有時不可以，又不能去不同的地方體驗和交流，所以特

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=939
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地推出一些較新、以本地活動為主的項目。從文件看到反應非

常不錯，成效亦非常好，特別記得我們兩個月之前舉辦的 “青
年發展高峰論壇 ”，同樣是 “超額認購 ”， “加櫈都加唔切 ”，所
以未來希望下一屆我們可以繼續再做好一點。  
  
 其實，有一件事也想跟局方探討一下，就是2025年我們便
要計劃籌辦新一輪資助，即正向思維計劃和歷奇訓練計劃。我

想問，會否想想我們是否可以納入更多大灣區不同交流元素，

去內地，利用內地的歷奇設施，可能與內地不同地方的活動合

作協辦，因為我們之前的規劃可能因疫情關係而沒有考慮到

這點，所以看看未來會否進一步增加？此外，看看會否有方

法，還可以囊括更多不同有需要的青年人，例如少數族裔的朋

友，或者基層的朋友，令他們有更多機會參與我們的活動？多

謝主席。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝主席，多謝梁毓偉議員的提問

和意見。是的，其實我們現已開始構思2025年新一輪計劃的框
架，我自己較早前亦與參與資助計劃的團體會面，大家深入了

解過、討論過。贊同的，納入大灣區元素，我認為是一件好事，

我們現在有一個項目有這方面的元素，未來我認為這方面可

以進一步增加。  

[001752] 

  
 另外，我跟團體溝通的時候，感受得到每個團體就如何推

動青少年正向思維，真的放了很多心機。我希望在未來的計劃

當中，可以推動團體，除了深入參與的年青人之外，可以針對

有關活動的特性，用不同媒介進行宣傳，令更多年青人雖然未

能深入參與，但仍然可以受惠。梁毓偉議員的意見我們聽到。

多謝。  

 

  
  
主席：有否跟進？沒有的話，下一位是陳凱欣議員。   
  
  
陳凱欣議員：謝謝主席。從文件可見，民青局做了很多不同計

劃幫助青年建立正向思維，但其中一點，我覺得不單是青年，

其中一項很影響青年的事情，便在家庭當中，就是可能父母或

者家庭出現問題，這是直接影響小朋友的情緒。我想大家都看

[001911] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=1072
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到，現時香港離婚數字上升，所以在這方面，我知道這不是直

接純屬民青局的責任，但我覺得家長的教育可能在某個年
紀，譬如特別是小學的時候家長教育，比只跟小朋友說要
如何正向，要想出如何解決問題的方法，為甚麼問題如此多，

諸如此類的正向教育，又或者教小朋友如何愛國的心態。然

而，當他們在家面對成年人爭拗或家庭轉變，或者可能父母有

疾病等，這是相當影響小朋友的正向思維。因此，就此要看看

家庭教育方面，其實我們亦有小組有討論，所以便看看如何在

這方面，就是家長方面的安排。這是第一。  
  
 第二，我看到當局很正向地說出有多好，其實還可以告訴

小朋友或者青年人，他們都面對逆境。在醫療界有很多病友，

即病人組織或者是傷健病人，其實他們有很多正向思維，他們

面對很多逆境。我的意思是教小朋友正向，不是只告訴他們有

多好。他們都可以從經驗不好的朋友身上，他們都很願意分

享，不單他們可以照顧病人或者抗逆力特別強的朋友，我想這

亦是正向思維的教導，不是純粹只給他們好東西，也要告訴他

們世界有甚麼事發生。這是第二。  

 

  
 第三，就是關心青年人精神健康問題。雖然今年自殺數字

見到有所紓緩，但其實只有1宗自殺都不想見到。精神科醫生
人數方面，香港的比較少，全港只有460多個註冊的精神科醫
生，所以民青局與醫務衞生局可否真的加強看一看，如何找到

比較嚴重的青年人出來，讓他們真正可以求助。很多走出來求

助的沒有事，現時是如何找出隱性的，最困難是如何找出隱性

的。我想這不單是民青局，可能當局都要看看如何與醫務衞生

局合作。謝謝。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，我簡短回應數點。很同意

陳凱欣議員剛才所說的幾點意見。  
[002203] 

  
 關於家長教育方面，我們相當重視。據我所了解，在幾個

正向思維計劃的活動，有關機構與學校很密切聯繫，所以機構

亦通過學校與家長，以及老師亦有所聯繫。我們亦看到有反饋

表示，學校老師或者家長告訴主辦方（即資助機構），從未見

過有關的年青人如此專心去做一件事。我們見得到，團體花心

思舉辦正向思維活動，的確可以令到青年有一個好的改變。  

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=1323
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 然而，除此之外，其實陳凱欣議員提到，我們剛剛在上星

期舉辦了首屆 “香港‧家庭暨婦女發展高峰會 ”。當日我們也宣
布了 (計時器響起 )，會推出新一輪的家庭教育推廣計劃。我們
期待與社會不同團體合作，推動更加好的家庭教育、家長教

育，以凝聚家庭力量，成為社會一個很重要的發展推動點。  

 

  
 逆境方面，很快回應，如果主席容許我的話。參與資助項

目的活動包括年青人與運動員交談環節，聽到他們分享如何

面對挫折例如傷患的故事。亦有一些活動有更生青少年分享，

我自己亦參與了一場，見到年青人互相交流的環節是充滿感

動的。另外，亦有團體帶領年青人看抗戰的歷史，因此獲資助

活動不單只是說好的故事。可以看到，其實舉辦的團體很有

心，令年青人知道，見到有挑戰，見到有困難，見到有問題的

時候，其他人如何解決，也會樂於跟他們分享。最後聽到的，

我們會將陳凱欣議員關於精神科醫生方面的意見，與醫衞局

溝通。謝謝。  

 

  
  
主席：下一位是陳月明議員。   
  
  
陳月明議員：謝謝主席。我支持通過正向思維訓練，令學生和

廣大青年朋友有更好的心態面對學業，並發展個人新的各種

機遇。我希望跟進3方面的問題。  

[002433] 

  
 第一，文件指出，正向思維計劃目前有6 000個青年朋友受
惠，歷奇訓練計劃目前就有5 000人參加。我想跟進多問一點，
就是今次兩個資助計劃的經費，政府預計最後可以惠及多少

青年朋友？這類型的計劃之後會否再申請撥款恆常化，還是

完成計劃之後就不再舉辦？  

 

  
 第二，由於不少傳媒都有追蹤報道剛才陳凱欣議員已談及

的學童精神健康問題。我想了解，通過今次的資助計劃，預計

當中有多少中小學生受惠？民青局和教育局就中小學生的正

向思維有何合作計劃？文件只提到教育局通過相關工作加強

學生的精神健康的支援，我想了解，目前有否其他活動可以培

育中小學生的正向思維？  

 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=1473
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 最後，我見到資助計劃由不同NGOs承辦，由於資助金額
合共有數千萬元，我想了解，目前局方用甚麼機制或者方法去

監察活動的品質，以及檢討活動後的成效？謝謝。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝陳月明議員的提問。首先，很

快回應，我們會繼續舉辦。正如我剛才說，2025年會推出新一
輪資助計劃。  

[002615] 

  
 人數方面，我們的目標是，兩年內正向思維計劃有不少於

6 000人次受惠。而歷奇訓練計劃是不少於10 000人次受惠。  
 

  
 歷奇訓練計劃是簡單一點，因為通常年青人來參與，可能

是1天，或者更加多其實為期2天，甚至3天，有關人數容易計
算。若翻看資料，該計劃在第1年內受惠人次已超過5 000個。
我相信未來一年達標最後去到10 000人次，我覺得有信心，而
且我知道，我們的資助團體的目標其實希望再多一點。  

 

  
 至於正向思維的活動，我們的目標是不少於 6 000人次受
惠，其實已經達到了，但當然，在資助計劃當中，我們仍希望

每個團體能夠再做多一點。  

 

  
 這方面也引申到議員提出的第二個問題，正如我剛才回答

問題時亦有談及，第一，我們會有問卷，團體會根據我們的模

板做一個問卷，讓青年人填寫。在我現時能夠拿到的資料當

中，基本上我們收到的有效問卷，參加青年的滿意率都達到九

成多，覺得其正向思維有所提升。  

 

  
 第二件事，我們也不是只看數據，我自己也有參與正向思

維的活動，我會看看究竟有關成效或功效如何。正如我剛才

說，我很感謝我們資助的團體，它們花很多心思去做。  

 

  
 第三，有個別團體會請專家做評估。有一個團體甚至會有

心理輔導 (計時器響起 )的專家參與其活動。現時我審慎樂觀，
亦比較滿意現時這兩個計劃的成效。多謝。  

 

  
  
主席：下一位是劉業強議員。   

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=1575
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劉業強議員：主席，近年全球的政治經濟環境複雜多變，加上

過去疫情的挑戰，民生和經濟均受到打擊，所以我相信青少年

自殺問題也日趨嚴重。青少年是社會未來的棟樑，培養他們正

面樂觀的思維和價值觀，有望能夠改善其負面的思想和行為。

因此，我對政府重視青年發展表示認同和支持。同時，我以下

有一個問題想問，就是文件第15段，開始提到支援青年精神健
康的事宜。  

[002851] 

  
 事實上，香港青少年面對的壓力實在不少。在學業、就業

方面，還有校園生活適應，都有不少問題要面對。過去，再加

上疫情，青少年在社會和群體的接觸減少，一下子要與同學相

處、與社會聯繫，都未必能夠適應。  

 

  
 大家都知道，社工人手長期不足，社署很多個案都是每個

月只可以見一個社工。我想問，政府會否想想如何增加人手？

大家都知道，臨床心理學家和駐校社工均重要，但其實，大家

都知道這兩方面，這類專業人士人數少，政府有沒有中長線的

計劃，如何增加人手呢？謝謝。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，多謝劉業強議員的問題。正

如我剛才回應陳凱欣議員提出的意見時也這樣說，我會向醫

衞局同事反映議員的意見。  

[003023] 
 

  
 我亦知道，其實我們不同部門的同事都很關注，也有不同

的分工。正如我剛才所說，從民青局的角度，我們希望能夠舉

辦不同的活動，為年青人提供不同的機會，更早培育他們的正

向思維，建立他們的抗逆能力，強化他們的精神健康。  

 

  
 正如我剛才所說，民青局除了資助正向思維計劃和歷奇訓

練計劃外，舉辦 “青年節 ”之外，還恆常舉辦不同的活動，讓年
青人透過參與這些活動或這些團體會幫助到他們建立正向思

維，包括我們在《青年發展藍圖》的《自強篇》也提到，我們

大力支持青少年制服團體的工作，我們認為年青人參與青少

年制服團體，能夠幫助他們建立團隊精神，也可以建立逆境自

強的品質。  

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=1731
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 另外，今年較早前，民政局也推出一個專門面向青年人的

手機應用程式，我知道大部分議員都下載了。大家可以留意，

上面有一個 tag叫做 “身心靈雞湯 ”。當中，我們邀請了編寫團
隊，從青年人的角度出發，用年青的角度或者輕鬆的手法去談

關於精神健康的議題。最近我看過一篇，就是談到拖延症，他

們說拖延症很多時候會令年輕人的精神壓力增加，繼而有些

提議，如何去避免拖延症。我覺得這並非只對年輕人，對我自

己都很有用。 (計時器響起 )另外，譬如我們亦透過 “連青人網
絡 ”舉辦交流團等，同樣可以幫助他們建立團隊精神，培育他
們的正向思維。多謝。  

 

  
  
主席：下一位是陸瀚民議員。   
  
  
陸瀚民議員：多謝主席。主席，就培育青年正向思維項目，我

大體上都是支持，亦知道局方開創了很多新的資源和項目，

副局長真的曾跟參與的機構面談，所以知道當局在培養青年

正向思維方面是確很重視。當中，我有3項關注。  

[003306] 

  
 第一，我察覺到，第一輪的歷奇訓練計劃共批出2,400萬元
予 4個NGOs，整項活動預計可以讓 1 000名青年人受惠。文中
也強調，歷奇訓練活動當中已加入新興運動、創新科技等新元

素。不過，我認為培育青年正向思維，的確是一項人影響人的

工作，在操作時要細化。據我了解，歷奇訓練能夠培養青年人

的正向思維，其中一個十分重要的理論基礎，就是叫做歷奇為

本輔導 (adventure-based counselling)的，我們簡稱ABC的理論
基礎。簡單來說，就是希望青年人參與當中，能夠獲得解決問

題的經驗，或者抗壓能力，之後也希望有合資格輔導人員加以

輔導和引導，讓他們把這經驗轉化成正向思維，應用於日常生

活，有關理論架構應該是這樣。因此，第一個問題，我想查詢

一下，除了文件表列的描述和加入了新興活動元素之外，有否

就歷奇為本輔導，對有關機構有所要求？又或者當中的譬如

輔導人員或者社工同工，政府會否對此類機構有資格上的要

求？這是第一個問題。  

 

  
 第二個問題就是有關KPIs。剛才也有同事提及到，都知道
局方會直接探訪有關活動，或者看看個別青年人的不同反饋。

然而，局方會否考慮作出科學化、量化的評估，整體看看現時
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社會上青年正向思維的狀況，從而在推行第二輪計劃時對症

下藥呢？  
  
 第三個問題，很快的，主席。剛剛在暑假，我與青年人前

往新加坡，亦探訪了新加坡文化、社區及青年部，在當地曾會

面，當中他們提出一個頗有趣，我覺得也值得參考的點子，就

是他們有個叫做National Outdoor Adventure Education Master 
Plan，簡單而言，全體中三學生都需要參加一項強制的5日外
展歷奇訓練活動，即是隨後幾年，基本上他們一整代新加坡青

年人都參加過這個歷奇活動，所以 somehow可能他們的抗壓能
力也建立得不錯。因此，我們現時經常說希望有改革新點子，

其實局方會否都可以考慮，我們如何能夠讓之後一整代青年

人，可以提高培養正向思維如此宏大的方向？多謝主席。  

 

  
  
主席：請副局長簡短回應。   
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝。剛才唯一想澄清一件事，

陸瀚民議員，我們的目標是10 000人次，不是1 000人。  
[003633] 

  
  
陸瀚民議員：不好意思，我是 “口誤 ”。   
  
  
民政及青年事務局副局長：第二，其實陸瀚民議員剛才說的理

論基礎，我完全贊同，而且我們提供予機構的申請指引本身亦

有類似的資料。簡單來說，我所參與的活動都有這個安排，而

且在歷奇活動未開始前，團體會為青少年設一個briefing(計時
器響起 )，完結之後，機構會透過de-briefing告訴年青人應該怎
樣作出改善。  

 

  
 至於評估，正如我們剛才所說，我覺得有質和量的評估是

重要的。至於未來，正向思維計劃方面，我們會考慮各個持份

者給予我們的反饋。我們備悉議員剛才談及新加坡的經驗，就

是希望透過歷奇建立年青人的抗逆能力、逆境自強的能力。這

個也是建基在我們的基因裏面，我們的獅子山精神也有這個

基因。現時第一輪計劃的反應不錯，未來我們會再考慮，如何

可以擴大影響力。  

 

  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2193
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 至於是否好像新加坡一樣，我覺得這件事可能稍後要再多

方面考慮。多謝。  
 

  
  
主席：下一位是陳勇議員。   
  
  
陳勇議員：多謝主席，也多謝副局長。我看到整個計劃都頗有

成效，包括1年內已經有超過6 000名青年人次、青年領袖受惠。
之後對他們的跟進，可能是設一個追蹤的，不知有否就這方面

做工作，以評估成效呢？除了人數、成績之外，再深化都能夠

看到更好的評估，這是值得讚賞的。  

[003825] 

  
 另外我想提出的是，因為看到當中某些已有所涵蓋，青年

正向的思維，李家超特首也說了，全力弘揚以愛國愛港為核心

主流價值觀，而且民青局推動一系列工作，很多時可否做到疊

加式，互相立體式推動，當中譬如現在暑假期間，國家安全在

展覽廳有展覽，海防博物館抗戰都有，另外是盛世展覽，在

香港科學館有 “盛世啟航新中國成立75周年成就 ”，會否順
道在有關項目當中，包括未來，也多加這些因素，因為大家去

歷奇也好，或其他也好，這個是需要的，當中可以綜合性，避

免有一項活動單獨另外花資源，即是說可否都作混合式推動，

當中有些元素鼓勵多一點？我就是提出這件事，多謝主席。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，多謝陳勇議員的提問或者建

議。我們的正向思維計劃本身，當中也有幾個團體的活動內容

包含家國情懷、愛國主義等。  

[003952] 

  
 至於剛才陳勇議員提到的展覽，包括國家安全展覽，甚至

譬如駐軍昂船洲軍營，那是一個很好的展覽館。在這方面，我

認為是推動青年人建立正向思維和正面價值觀的重要一方

面，我們也有推動年青人參與，但這是資助計劃以外的。例如，

我們有推動青少年制服團體一起參觀這些展覽。另外，“青年
節 ”的其中一個亮點項目，就是參觀駐軍昂船洲軍營的展覽，
其實去年已經有，我們去年推出之後，發覺十分受歡迎，所以

今年已爭取更多名額。在這方面，我相信我們與陳勇議員的想

法或者考慮一致，不過我們用不同的方法去做。當然，我們會

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2305
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2392
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適當地推動獲資助的機構參與，但始終機構或已規劃好其活

動，但如果有關機構能夠做得到的話，當然我們都可以推動。

多謝。  
  
  
主席：有否跟進？下一位是蘇長荣議員。   
  
  
蘇長荣議員：多謝主席。今天討論民青局的幾項議題，我覺得

是《青年發展藍圖》的有效實踐，也是青年成長最好的關懷，

我是全力支持的。  

[004141] 

  
 有幾個問題，我想連帶向局方提問。第一個就是，參閱有

關文件，當中提到模擬法庭․公義教育計劃，我覺得這是十分

有意義的。當局的目的也是為了培育青年建立對法律尊重和

良好的正向思維。然而，當中表示，對象是中學生和大專生，

形式也是以學校為主，但現時正在工作的青年，尤其是已經參

加社會實踐的青年，十分需要從這些內容得到有效的指導，如

此一來，意義才能夠覆蓋更多。因此，我想問，當局會否將這

個模式擴展，讓社會上其他青年參與？這是其一。同時，也因

為這個問題，在持續性方面，當局會否考慮將有明顯成效的計

劃內容行為制度化？這是第一個問題。  

 

  
 第二個問題就是，關於對青年精神健康的問題，文件都提

到，此事需要跨部門合作。就跨部門合作，我看到文件也羅列

出醫衞、社福、教育等各方面的行為。然而，民政負責地區的

工作，以及青年的工作。顧名思義，的確需要有個部門能夠有

效地統籌和打通有關資源。我想問的就是，究竟局方在這方面

發揮甚麼作用？亦是同樣的問題，根據當局網上公開曾參與

《 4Rs精神健康約章》的學校名單顯示，當中特殊學校只有 14
間，但教育局提供的特殊學校有62間，政府資助的特殊學校應
該有62間，為何沒有覆蓋全部？是宣傳不足，還是參與的學校
意願不夠？如何才能確保這些行動有更廣泛的覆蓋範圍？多

謝。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，多謝蘇議員的提問。關於 “模
擬法庭 ”，蘇議員說得對，我們看到該項目或者批出資助的時

[004449] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2501
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2689
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候，就是因為該項目能夠在關於守法意識方面大力推廣，而守

法意識也是我們認為在青年正向思維方面一個重要觀念。  
  
 一年之後，我曾與團體見面，了解到他們有兩套活動，一

個是中學生的模擬法庭，另一個是到學校推廣電腦遊戲。這個

電腦遊戲以校園欺凌作為背景。我看到青年人對這兩方面
模擬法庭和電腦遊戲均有很深感受 (計時器響起 )，反應也
很好。至於會否持續？當然這視乎推出新一輪資助計劃時，有

關團體會否申請？如果申請的時候，我們看看有關元素如何

可以再加大受惠青年的覆蓋範圍。  

 

  
 聽到議員的意見，首輪計劃下的機構主要透過與學校合作

方式招募參加者，並建立良好和持續的關係。然而，我自己也

曾與年長一點的年青人去法庭，不是模擬法庭，而是到法
庭參觀也有更新人士、大律師進行分享，反應相當好，相
當正面。  

 

  
 關於剛才議員提及的地區方面，我們18區也有舉辦很多活
動，推動青年人的正向思維，包括我們有相當多活動，即 “青
年節 ”的活動都在地區開始推動，所以我們都十分依賴地區團
體的力量，或者地區團體幫忙去做。其中一個我印象十分深刻

的就是，有個香港島青年聯會舉辦的活動，關於大家一起跳繩

破世界紀錄的，破世界紀錄是那一刻，我見到他們之前做了相

當多工作，能夠培養青年的正向思維，也有家國情懷，即代表

香港，成為香港破世界紀錄的一件事，所以我覺得此事也值得

繼續支持。  

 

  
 最後，也是關於整體精神健康方面，正如我剛才回答議員

的提問時也是這樣說，從我們的角度，不同的政策局各司其

職。從民青局的角度，我們的角色就是希望能夠培育年青人的

正向思維，早日裝備好他們面對未來有可能遇到的困難或者

逆境。多謝。  

 

  
  
主席：下一位是副主席陳穎欣議員。   
  
  
陳穎欣議員：謝謝主席。我的提問主要圍繞支援青年精神健康

的部分。我看到文件，有所着墨的部分其實也相當大，就是在

第15至18段，涉及不同的政策局，例如醫衞局有熱線，教育局
有約章，社署有網上平台。然而，也有傳媒做了一個統計。翻

[004805] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2885
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看各項數據，綜觀地看，仍然見到情況有所惡化，例如中小學

生精神病患的比率，在5年內增加230%；去年中小學生自殺死
亡率是10年來的新高。據統計，精神科醫生與求診人數的比例
高達1:1 089，說明了這方面的措施不足夠。我知道這不只涉及
民青局轄下的政策範疇，但局方會如何牽頭，就支援青年精神

健康加強有關措施呢？例如，我知道民青局轄下 18區都有青
年委員會，會否在會議上，都能夠以精神健康作為一個定期討

論的議程，一個常設的議程呢？這是例子之一。  
  
 我亦知道，民青局聽取了我們委員會的建議，開設了手機

應用程式。剛才副局長亦與我們分享，也從中有所得着。就這

方面，在支援青年精神健康的措施上，可否加入更多互動元素

或一站式的支援呢？  

 

  
 這是我的提問。謝謝主席。   
  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝副主席的意見。關於青年精神

健康是否可以在地區的委員會成為一個恆常議題，我可以回

去研究。然而，除了討論以外，我想最重要的是實際舉辦一些

活動，以裝備年青人的精神健康。我很贊同副主席提到，多溝

通能讓年青人的精神壓力有所紓緩。如何與年青人溝通，或多

溝通或多聆聽他們說話？我們不是要替他們解決所有問題，

但我們希望能夠讓他們知道有人與他們同行。 

[004938] 

  
 這方面我們有定期與年青人溝通，包括在地區的青年委員

會，包括青發會，包括我們自己亦透過 “連青人網絡 ”，與年青
人多溝通。我自己感受到的是，原來他們參加了某些活動，或

參加了一個交流活動，認識到新朋友，可以幫助他們釋放某些

壓力。我們希望透過 “青年節 ”等活動，能夠讓年青人認識更多
人，多溝通，繼而發現原來不只自己正面對問題，其他人都有

同樣的問題，問題也有解決的方法。因此，在這方面，我們都

會繼續努力去做。多謝。 

 

  
  
主席：下一位是陸頌雄議員。   
  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=2978
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陸頌雄議員：多謝主席。正向思維方面，現在人人都會同意，

即是年青人要增強抗逆力，如何接受挑戰。正如我們年青時都

參加無數的社區中心活動，才有這樣的正能量去服務社區、服

務工會。 

[005135] 
 

  
 我想問幾個問題，第一個，看到文件提及服務人次，譬如

歷奇訓練計劃有10 000人，另外正向思維計劃有6 000人次。我
想看看政府下次可否提供人數，為何人次和人數最好分開列

明呢？有時有些活動，一個人參加幾項活動，不是說不好，但

人數更能看到受眾有多廣泛，希望下次統計有這一方面的資

料。 

 

  
 另外，因為正正就是人數的問題，我們有否一個總體策略

去接觸過去比較被動或比較負面的年青人，讓他們能夠多參

與這類計劃？正如我們做家庭教育時都在頭痛，如何鼓勵甚

少參加這類活動的家長，我們正是要拉這類年青人出來。內地

當然可能會或者是新加坡有強制性的做法，譬如內地
便透過軍訓，我覺得軍訓極度有效，主席，我前後參加過三四

次軍訓，都深有體會。現時香港有一個 “香港青少年軍事夏令
營 ”，但我知道每年名額很有限， “爭崩頭 ”的。就這方面，局
方可否向駐港部隊爭取更多名額，以便更加廣泛地推廣？  

 

  
 我也留意到資助項目的所謂效費比、成本效益，歷奇訓練

計劃的是2,400萬元資助10 000人，即平均每人資助2,400元，
2,400元讓他們參加多少次活動？究竟是 1天內完成，還是去
camp，還是包括 10堂課堂的一個系列的課程？我想了解一下
這方面，因為有時政府考慮資助甚麼團體時，其實真的要好好

想一想，特別是現時我們要精打細算，主席，我們面對財赤，

對嗎？我舉例子，我自己是搞童軍的主席，先作出利申，
我自己是新界第1535旅的旅務委員會主席談到童軍，我經
常都說是最正能量，也最有成本效益，因為活動動員很多義工

做領袖。政府每年為童軍提供恆常資助1,900萬元，服務38 600
多，差不多4萬年青人，平均每人只是500元而已 ...... 

 

  
  
主席：陸議員，請你把握好時間。   
  
  
陸頌雄議員：是的，看看副局長有何補充。謝謝。  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=3095
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主席：副局長。  
  
  
民政及青年事務局副局長：多謝主席。參加活動方面，我們用

人次來計算，其實也有一個原因，其間我們曾進行討論。因為

計劃本身，尤其是正向思維計劃，有不同團體舉辦不同活動，

因此我們不想限制年青人參加A團體後便不可以參加B團體。
就是基於這原因，我們用人次來計算。 

[005449] 

  
 被動青年方面，我很贊同陸頌雄議員的看法。我與不同團

體會面時也特別問這條問題。我們看到，當中的好處是，團體

到學校辦活動，本身便會面對同學。其中一個機構也跟我說，

有些同學是比較長期不上學的，團體藉某些興趣活動，譬如透

過無伴奏唱歌吸引同學回來參加活動，從而慢慢給他們灌輸

正向思維、正面價值觀。因此，就這方面，我們正在做，也依

靠我們的團體去做。我們挑選的團體都是比較精選出來，我們

都覺得能達到預期效果。 

 

  
 軍訓方面，我可以去了解，因為這應該是一個民間團體辦

的活動。  
 

  
 至於歷奇方面，我從現在手上的數據看來，資助計劃開始

了一年，有超過5 000個受惠人次，其中3 000多人次參加宿營，
例如2至3天的行程，當中的資助包括參加者的交通、住宿、飲
食等開支，屬全額資助，年青人無需要額外付款。多謝。  

 

  
  
主席：希望大家可以把握好時間來提問，以及預留時間讓官員

作答。  
 

  
 下一位是林琳議員。  
  
  
林琳議員：多謝主席。副局長，我覺得正向思維方面，最主要

是能夠將希望帶給青年人。剛才提及 “青年節 ”，我相信是擴闊
眼界之舉，令到青年人有希望。其中一個，我們進行內地交流，

即我自己在青發會內負責內地交流，其實也旨在拓闊眼界，令

青年人知道，除了香港這個環境外，還有很多其他可能性，他

們可以達得到。我相信是他們自己心態上有很多方面可以做

[005729] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=3289
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=3449


 

-  19  -  

 按下列編碼收看 
相關會議部分 

得更加好。舉例而言，剛才局長也提到，他們有部分可能有拖

延症，我想知道其實 ...... 
  
  
民政及青年事務局副局長：我也有。  
  
  
林琳議員：副局長都有，是嗎？所有男人都好似有 (眾笑 )，立
即強調性別了。然而，我想說一點，聽到局長剛才這麼說，我

反而有興趣知道，除了拖延症，我們會否 identify得到？例如
現在已經發現青年人可能籠統地有幾件事情或行為上，其實

我們可以幫忙去做。譬如我覺得，就未來而言，抗壓能力很重

要。如果青年人可以提升抗壓能力的話，似乎對他們面對挑

戰，我覺得是非常重要。這一方面，我們有沒有一個列表，或

已有幾個事項，除了拖延症，還有甚麼呢？這方面，我有興趣

知道。 

 

  
 另外，剛才陳凱欣議員提及的一點也很重要，就是家長方

面的部分。其實家長對青年人的壓力也是一個很重要的來源，

對他們的壓力。這其實不是由貴局負責的，兩方面的局，譬如

貴局與教育局會否就此有連繫，如何將這件事做得更好？兩

個問題，謝謝。 

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，多謝。首先很贊同抗壓能力

是重要的，即是我經常說的抗逆能力。我現在看到有幾方面，

即在我們的歷奇訓練當中，在正向思維活動方面，以及在 “青
年節 ”活動方面等，當中本身都包括抗逆力這元素，雖然活動
內容各有不同，有些活動涉及與朋友、專家或其他年青人分

享，亦有活動讓青年真實地在壓力或挑戰當中看看他們如何

反應等。剛才回應陸瀚民議員時也有提到，我們如何在歷奇活

動當中，加入事前、事後分析，並透過de-briefing向年青人進
一步講解。 

[005914] 

  
 當然，我剛才提到的處理拖延症是另一個例子，希望大家

可以留意我們的青年 app，即是 “HKYouth+”的 “身心靈雞湯 ”，
當中除了拖延症之外，還有很多不同的題材適合年青人，希望
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得到年青人的共鳴，亦讓他們知道，原來這是很多人都有類似

問題。 

  
 在家庭教育方面，我們很努力希望傳承良好的家教、家風，

所以我們都會做好家長或家庭教育工作。家庭議會也剛剛
應該是今天推出了新一個計劃，就是我們稱為家庭教育推
廣計劃的資助計劃，計劃開放予社會團體申請。如果團體在家

庭教育方面有好的計劃，希望政府資助的話，可以通過家庭議

會的這個資助計劃去推動。我很贊同 (計時器響起 )，家庭和家
長對於青年人的成長是很重要的。多謝。  

 

  
  
主席：由於是項議程的時間已經到，現時還有3位同事未提問，
我不準備再讓其他同事提問。3位同事是我自己、林素蔚議員
和吳傑莊議員。  

 

  
 現時繼續請林素蔚議員提問。  
  
  
林素蔚議員：謝謝主席。副局長，政府近年推出了很多措施，

促進青年發展，也有很多層面，特別是今天談到培育青年正向

思維方面。  

[010150] 

  
 我自己一向很關心青少年的精神健康，在社福界或醫療界

別在這方面其實也有很多配套，所以我在此想首先問一問，精

神健康問題很重要，因為我們看到，不想小朋友或青年人有這

麼多不好的事情發生。我們地區上有很多、各種形形色色的精

神健康支援計劃，譬如有 “陪我講Shall We Talk”，也有 “醫教
社同心協作計劃 ”、地區康健中心，也會有pilot schemes提供精
神健康支援。我想問，民青局在這方面會不會與相關計劃或署

方、局方作出整合，把資源整合，避免資源重疊呢？因為大家

都做正向教育，除了家庭議會的工作，有沒有特別的計劃，或

是將來做相關的工作呢？ 

 

  
 第二，在我們培養年青人有正向思維的同時，其實正能量

來自於個人自信或對於國民身份的認同，所以培養年青人有

更多國際視野，以及對於我們祖國有不同情懷，都可以增加正

能量和正向思維。所以，我想了解一下，除了國民教育項目之

外，有否具體的國際交流計劃可以相輔相成？因為一個人很

正氣、有自信、正能量，與認同感、身份 (identity)是有關的，
對嗎？  
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 第三，很多年青人除在香港之外也在灣區發展，貴局有很

多方案幫助年青人在灣區就業。所以，我想問一問，鑒於在

灣區就業的香港年青人是我們想培養的年青人，他們的正能

量、正向思維、心理健康也很重要，會否也有配套和相關的措

施幫助他們？謝謝。  

 

  
  
主席：林議員，請你留時間讓官員回答。   
  
  
林素蔚議員：好。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，多謝林素蔚議員。第一，很

簡單回答議員第一條問題，正如我剛才回答各位議員的提問，

民青局和不同政策局都是各司其職，在民青局方面，我們希望

更好地裝備年青人面對未來的挑戰和發展等。所以，加強正向

思維、加強抗逆能力或抗壓能力，希望年青人有更多守法意

識、團隊精神，當然也好像議員剛才所說，更多自信，包括對

國家的自信、對自己的能力自信等。 

[010440] 

  
 關於國際交流計劃，我們是有的，我們在今年透過青發會，

批出了大約 2 500個名額。同事告訴我，除了南極洲之外，各
大洲都有我們資助的交流團去，並陸陸續續出發 (計時器響
起 )，可能部分會選擇在聖誕假期或明年復活節假期去。我想
我回應到此為止，謝謝。 

 

  
  
主席：下一位是吳傑莊議員。   
  
  
吳傑莊議員：多謝主席。我都想關心一下剛才討論到的青年精

神健康問題。剛才聽到副局長說，不同的政府部門各司其職，

我是非常認同的，但我仍建議有協調機制可能會將問題解決

得更好。  

[010608] 

  
 我的問題很簡單，這些不幸的事件都有蛛絲馬跡的，以前

的蛛絲馬跡可能很難察覺，但現今的網絡年代，很多時候一些

蛛絲馬跡在網絡會有痕跡。我想問當局會否有方法或使用科

技、技術，預早將這些蛛絲馬跡搜尋出來，再對症下藥，盡量
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將不幸事件減少發生？如有，是否就這方面有些數字可與大

家分享？多謝主席。 

  
  
主席：副局長。   
  
  
民政及青年事務局副局長：主席，多謝吳傑莊議員的提問或意

見。在這方面，正如我剛才所說，不同政策局有不同職責範圍，

大家本身也會互相溝通，我們做得比較多的是預防方面，我不

掌握剛才吳傑莊議員所說的數據，或許我們將議員的問題帶

回去，並詢問其他政策局的同事，好嗎？多謝。  

[010701] 

  
  
主席：有否跟進？沒有。  
  
  
吳傑莊議員：OK，謝謝主席。   
  
  
主席：最後一位便是我自己的提問。文件提到文化體育及旅遊

局 (“文體旅局 ”)和康樂及文化事務署 (“康文署 ”)一直很積極推
動文化藝術，也舉辦了很多藝術教育計劃，吸引超過580間學
校和逾12萬人次參與其中，讓年輕人發揮演藝才華，如邀請新
進藝團、青少年機構和學校參與元宵和中秋綵燈會等演出。 

[010737] 

  
 我認為這件事也很重要，特別是國家《十四五規劃綱要》

明確支持香港要發展成為中外文化藝術交流中心。香港在藝

術教育方面需要大量人才，特別是中小學，如果當中未能培育

出足夠的藝術教育人才，難以保證香港長遠可以扮演該角色。

所以，這是我第一個問題，就是如何確保藝術教育的發展？

副局長可以重點回答。  

 

  
 另外，談到藝術內涵。就青年來說，一直強調正向態度、

價值觀、思維，我很想問局方有否具體措施，可以通過藝術或

體育體育比較容易理解特別是文化藝術，如何啟導他
們有正向思維？當局就這個問題有否一些特別想法？  
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民政及青年事務局副局長：主席，多謝主席的問題和意見，我

相當贊同藝術發展亦可以推動正向思維，而年青人亦對藝術

十分有興趣。  

[010902] 

  
 在青少年人才培訓方面，除文體旅局舉辦一系列活動外，

民青局在正向思維計劃或 “青年節 ”當中也有很多這方面的元
素，也應對主席剛才說的第二個問題。我可以舉幾個例子，正

向思維計劃下其中一個活動稱為 “正向廿四味 ”，透過電影觀
賞把正向思維訊息帶給年青人，觀賞的是一些大家可能看過

的電影，例如《臥虎藏龍》、《千與千尋》等，透過邀請年青

人觀賞，同時在活動現場會有專家在場，引領年青人從不同角

度去領略電影中的正向信息，而年青人的反饋也很好。 

 

  
 另外，正向思維計劃下亦有個大型青年音樂劇，將一齣本

地音樂劇濃縮至大約一小時內，即在一兩堂學校課堂內演出，

機構預計到100間中學進行表演，我有參與我有觀賞，沒
有參與表演我看到年青人很專注地觀賞整齣劇，而藝術含
量，即以我少許謙卑的看法來說，是相當高的。在這方面，我

認為真的可以培育青年人對藝術的鑒賞，同時也可通過藝術，

找到正向思維出來。再加上我剛才所說，亦有機構透過無伴奏

歌唱和街舞等我認為這些都是藝術形式透過藝術帶
正向思維給年青人。多謝。  

 

  
  
主席：我們已經稍為超時，我想今天的提問要結束。首先多謝

幾位政府官員出席今天的會議。  
[011139] 

  
 我們現時馬上進入第 IV項議程 “中華文化體驗館 ”。請工作
人員邀請政府官員進入會議室。  

 

  
 今天出席這一節會議的政府官員分別有文化體育及旅遊

局副局長劉震先生、康樂及文化事務署助理署長 (文博 )梁潔玲
女士、康樂及文化事務署總監 (中華文化 )伍志和先生。另外，
還有建築署工程策劃總監 /3馮子峯先生、建築署高級工程策
劃經理339陳銘泰先生、文化體育及旅遊局首席助理秘書長 (文
化 )2陳紫欣女士，以及康樂及文化事務署總行政主任 (策劃事
務 )3蘇潔儀女士。歡迎大家。  

 

  
 在此階段，我先看大家有否準備提問，如有，請大家按下

按鈕，方便我統計人數和設定時間。或許我先請文體旅局副局
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長作簡介。當局作簡介之前，我要提醒大家，由於此議程牽涉

到工務工程的建議，按照《議事規則》第83A條，假如委員就
今次處理的事宜有直接或間接金錢利益的話，應在其發言前

披露有關利益的性質。  
  
 請劉震副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：主席，我們今天就設立中華文化體

驗館的擬議工程項目徵詢委員的意見。體驗館將設於九龍公

園內，由香港具重要文物價值的一級歷史建築九龍公園內前

威菲路軍營58座改建活化而成。整個項目佔地約9 000平方米，
除了提供室外空間約 7 000平方米之外，也有樓高2至3層不等
的建築物，共提供室內樓面面積約3 600平方米。預算工程的
費用約為3億3,580萬元，預計3年之內可以完成。  

[011334] 

  
 政府在2021年提出，由康文署設立一所推廣中國歷史文化
的活動中心，配合博物館的館藏舉辦活動，向市民大眾推廣中

國歷史文化，增進市民對國家的認同和歸屬感。其後康文署於

今年 4月設立弘揚中華文化辦公室 (“弘揚辦 ”)，透過善用康文
署轄下與中華文化和歷史相關的豐富資源和場館，統籌多元

化的活動系列，從多角度和全方位地向不同受眾宣揚中華文

化。我們曾在今年3月向委員介紹設立弘揚辦的目標及工作計
劃時，闡述弘揚辦籌建中華文化體驗館的構想並聽取委員意

見。 

 

  
 為了使弘揚中華文化的工作更有效地在社區推展，弘揚辦

將籌建體驗館，作為弘揚辦向社區弘揚中華文化的重點基地，

加深市民對中國歷史和文化的認知。同時，體驗館的設立及宗

旨亦符合《中華人民共和國愛國主義教育法》中提出堅持傳承

和發展中華傳統優秀文化的宗旨，同時達致 “主題鮮明、融入
日常、因地制宜、注重實效 ”的愛國主義教育方向。  

 

  
 習近平總書記在《二十大報告》中指出要 “確保中華優秀
傳統文化得到創造性轉化、創新性發展 ”，體驗館落成後，將
會推出多元而着重中華文化傳統與創新相互交融的活動及工

作坊，亦會善用新科技和手法策劃具創意的體驗工作坊和節

目，讓市民感受中華文化的魅力。  

 

  
 體驗館的設置將有別於以籌辦展覽為主的博物館，它將會

更着重以互動和實物學習的形式，為市民、學生和旅客提供獨
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特的文化體驗，讓他們透過感官認知和行動實踐，加深對中華

文化的理解和興趣。  
  
 康文署的同事稍後會透過投影片介紹設立體驗館的工程

和活動內容，我也計劃在今年底向財委會申請撥款，然後開展

工程。  

 

  
 主席，我們會細心聆聽各位議員的意見和回答大家的問

題。多謝主席。  
 

  
 請我們康文署的同事。   
  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：多謝主席。接下來我會介
紹體驗館的工程，以及我們未來活動的構思和方向。正如剛才

說過，中華文化體驗館，顧名思義是以體驗和互動為主，我們

希望藉着令市民或公眾能夠實踐中華文化當中的內涵，以推

廣中華文化及推廣愛國主義教育。該館會使用康文署轄下豐

富的物質與非物質文化遺產 (“非遺 ”)，包括豐富的文物藏品和
非遺傳承，以及康文署轄下不同博物館的內容和專業人士，將

其融會貫通，以多角度的策劃方法推廣中華文化。  

[011642] 

  
 另外，還有一個重點，由於選址在公園內，我們希望將中華

文化這件事與日常生活扣緊，也希望令體驗館成為弘揚中華

文化的社區平台。有關這館的位置，正如剛才說過，我們在九

龍公園內利用現時一座一級歷史建築前威菲路軍營 58座，將
其活化而成。除了建築物外，外面還有一大片户外空間。整個

位置有室內、室內空間之外，還幫助我們展示，以及作為一個

表現很多不同中華文化項目。稍後我會簡單介紹。  

 

  
 我們一直以來思考如何弘揚中華文化，有一個方向頗獲我

們重視，便是以實物學習，讓文物說故事。大家都知道，我們

之前在中央電視台的《國家寶藏》節目，解釋了3件香港文物。
節目的構思相當有趣，前part是以戲劇形式講述一件文物的前
世，然後我們有代表上去我是其中一位講述文物的今
生。  

 

  
 我們認為文物背後有豐富的歷史文化故事，我們希望在館

內利用康文署的不同文物包括歷史文物、藝術文物甚至科
技文物說故事。所以在該館成立後，我們希望能夠透過文
物資訊，用歷史角度，用康文署的專業，用歷史角度，用我們

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=4602
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的藝術，甚至文物修復的角度，去詮釋一件文物背後的文化歷

史，甚至科技的歷史，我們都會去做。現在中學有文理科，大

家認為文物屬於文科，但我認為理科都可透過文物學到很多

科學常識。我們透過不同的工作坊希望做到這事。  
  
 第二件事，我們在挑選文物時，除了香港外，我們希望對

應內地文物。以下例子相當有趣，左圖是我們早前到河南考察

時，在博物館看到的漢代踏碓，是農耕工具，但竟然在香港都

很流行，在王屋、柴灣羅屋都有同一件東西，即是說漢代文物

例子在香港都找得到。我們希望透過類似例子帶出與中原文

化的一脈相承，用文物說故事。  

 

  
 第三件事，用甚麼說故事？我們希望用比較有趣的內容，

例如這是佛山祖廟的陶脊。這種陶脊在香港也有很多，如果我

們能夠從內地借來這些文物，便可與香港作對比，可從一件物

件的工藝、民間故事、歷史內涵，說出豐富內容。我們希望透

過文物實物，用不同角度向青年人介紹。  

 

  
 另外一個看法是，我知道很多議員早前到了河南參觀，我

們現在正在與河南的文字博物館合作，舉辦文字展覽，也希望

能夠利用文字解說中華文化。  

 

  
 體驗館除了室內空間，還有很多室外空間。室外空間適宜

做甚麼？我們認為十分適宜展示非遺。我們剛才提及物質文

化，其實中國非遺都十分豐富，國家級非遺現時有超過3 600
項，不同等級的非遺總共超過10萬個。有關體驗館其中一個方
向，我們可與內地很多非遺團體、及不同省份合作，邀請他們

的傳承人來香港進行非遺的展演和非遺的示範，可讓我們看

到香港和內地很多不同非遺的文化都有聯繫。  

 

  
 例如有這些工作坊。非遺比較活潑，我相信比較適合年輕

人，衣食住行都有。例如左上角可見，我們邀請非遺傳承人示

範做禮餅、做紮作、演木偶戲，甚至讓他們舞貔貅、舞獅子。

這些那麼活潑的非遺項目都能吸引年輕人，讓他們真的透過

體驗實踐，了解中華文化。  

 

  
 很多非遺項目與內地一脈相承，例如內地的天后 (媽祖 )信
俗是世界級非遺，香港也有很多不同天后廟。我們希望透過文

物和非遺帶出香港與內地的深厚文化淵源。  
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 此外，我們相當注重體驗館內的展示。我們會用很多現代

科技，例如歷史博物館現正進行翻新，它也用了很多新的展示

文物方法。日後我們會探討應用不同的科技，例如以三維技

術，將文物立體化地展示觀眾面前，可以玩，可以互動，這也

是比較新鮮和活潑的做法。將來體驗館也會用很多新科技帶

出不同文物的故事。  

 

  
 體驗館另外一個方向是配合弘揚辦，我們每年有個中國通

史系列，每年關於不同朝代，這也可以此定為體驗館每年定期

主題活動，例如未來有秦漢展，體驗館可介紹相關的不同歷史

人物，包括曹操、一些新考古發現或節目。我們會這樣做。  

 

  
 另外，大家都知道，我們每年年中6月至9月有中華文化節，
體驗館也會成為中華文化節其中一個在社區落地的演出場

地。我們會因應文化節每年的主題和焦點城市，在體驗館作出

相應的活動配合，令當中的題材能夠推陳出新。  

 

  
 此外，除了兩個項目外，中華文化當中的內容有很多周期

性活動，適合體驗館為市民帶來新鮮感，例如著名的二十四節

氣，每年不同的誕和醮，都可成為體驗館定期或定期更新的主

題。又例如華服，現在很流行，我們希望可做到比較學術性，

我們現正與不同機構合作展現不同朝代的華服，甚至少數民

族的服飾，我們都可在體驗館內為觀眾提供一個體驗。  

 

  
 這個真的很適合年輕人國潮。大家知道，內地有很多
網上遊戲，十分聞名，如《黑神話：悟空》和《王者榮耀》，

《王者榮耀》現已成為亞運會項目。我們正思考透過這些確實

十分活潑或新科技的事物帶出中華文化，例如現時《黑神話：

悟空》引發的影響為何？引致很多人想到相關場景參觀，山西

的古建築旅遊已成為現時的熱門，日後如果我們有類似活動

當然屆時便不會是這個game，3年後可能是另外一個
我們也因應這方向帶動對中華文化的興趣，特別是地點考察。 

 

  
 整體而言，體驗館希望透過不同的互動方式，透過我們的

文物和非物質文化遺產，推廣中華文化。還有一點，它的位置

都相當重要。體驗館的位置真的是個相當市中心的地方。除了

本地居民外，中外遊客都很容易到達。此外，體驗館對面便有

香港文物探知館，這是發展局管轄的地方，以推廣古蹟為主。

將來我們相信兩間館有很大的協作機會，從不同角度推展中

華文化。  
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 以上是我的介紹，謝謝。   
  
  
主席：接下來是提問時間，現時共有8位同事準備提問。我先
在此讀出他們的姓名，分別是劉業強議員、鄭泳舜議員、

林筱魯議員、吳傑莊議員、陳曼琪議員、陳穎欣議員、

陳勇議員、馬逢國議員。時間同樣是4分鐘，好嗎？連問連答。
希望大家好好掌握提問時間，多留點時間讓官員回應。  

[012537] 

  
 第一位是劉業強議員。  
  
  
劉業強議員：主席，這次政府決定在社區建設一所推廣中華文

化的體驗館，為公眾提供多元化和中華文化的互動體驗活動，

我認為有其必要性，將來體驗館落成後，會展出本地和內地的

文物和資訊、資料，亦會有國家和香港的非遺表演和培訓，絕

對有助聯繫國家歷史和社會文化的發展，更可加強市民對國

家的認同及文化自信，從而推廣愛國主義教育。大原則和方向

是好的，應該提速去做。但我比較關注工程費用、成效實踐等

問題。  

[012612] 

  
 現 時 政 府 預 計 中 華 文 化 體 驗 館 的 工 程 造 價 超 過

3億3,500萬元，包括展覽廳、活動室、附屬設施和停車位等。
我剛才所聽到的官方介紹提到，是很多元化的，已不是一般死

板的展覽，又利用科技，有沉浸式體驗、人工智能、三維技術

等，令觀賞者有互動，我是支持的。但這3億多元費用是否包
括軟件？如果不包括，軟件開支是多少？我想了解一下，

謝謝。  

 

  
  
主席：請副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席，多謝劉議員的問題。工

程費用是指建築，即硬件方面的開支，而軟件方面，日後籌劃

不同的活動或工作坊等，就會從康文署的日常營運開支中撥

款支付。工程費用的金額看來稍高，主要原因是選址是一級歷

史建築，現場很多樹木都是古樹名木，所以工程方面的限制比

較多。或許我請建築署同事補充。  

[012744] 

  
  

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5137
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5172
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5264
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主席：請馮先生。   
  
  
建築署工程策劃總監/3：多謝主席，多謝議員提問。本項目有
頗多掣肘和工地限制，包括我們需要對一級歷史建築物本身

進行保育。進行保育工程時，會面對建築物本身樓籠空間狹小

問題，大型機械較難進入其中，進行建造或改造工程，所以通

常使用手作模式，以hand tools之類去進行。另外，剛才也提
及，工程牽涉附近約150棵樹，當中大約8棵是古樹名木。對於
古樹名木或樹木，我們都需要進行適當的保護，才可進行工

程，這些限制都令工程費用出現向上的情況。多謝。  

[012826] 

  
  
主席：有否補充？沒有。下一位是鄭泳舜議員。   
  
  
鄭泳舜議員：謝謝主席。主席，首先我支持中華文化體驗館的

建設，有很大空間，因為我們有很多文化特色都可透過體驗館

體現出來。我也認為空間是無限的，因為我們有這樣多不同的

省市、這樣多的文化，很值得用文化底蘊推動愛國教育等。  

[012938] 

  
 不過，我關心的是，因為現在這些展館一定要有新元素或

吸引力，才可吸引朋友、遊客或本地市民。究竟建造完成後，

會否有目標入場人數？我不知道。會否比對傳統的香港藝術

館、香港科學館？兩者都有很多人參觀。究竟人數如何？有否

目標？我為何這樣問？我今天剛剛專程到了衞生教育展覽及

資料中心看看有多少人，怎知人數是零！因為原來今天休館，

原來逢星期一、四及公眾假期都休息。我對衞生教育展覽及資

料中心非常不滿，它正正位處九龍公園門口，我經常經過，但

從來沒有見過有人進去。我很懷疑每天除了學校外，有否多於

個位數或雙位數的人入場。所以第一，我希望有個目標。  

 

  
 第二，日後可否考慮把衞生教育展覽及資料中心一併收回

自行營運？這樣便能一體化、一個片區去做，以免衞生教育展

覽及資料中心那幢建築物與九龍公園變得幾乎完全沒有關

係。這是第二點。  

 

  
 第三，我經過海防道，看見海防道現時每天都有很多人出

入，但九龍公園近幾年淡靜了許多。會否在開館前後進行推

廣？九龍公園整片地方有空間作為推動中華文化之用。我們

過去幾個月進行了很多考察活動期間發覺，很多博物館和展

 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5306
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5378
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藏館外面都可以進行一些不同的活動，局方會否可以在這方

面提早做工夫？未來兩年又好，建造完成後又好，都可以擴大

至整個公園都遍布中華文化？謝謝主席。  
  
  
主席：劉副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席，多謝鄭議員的問題。人

數目標方面，我們預計體驗館每年可接待8至9萬人，因為要視
乎館內實際的節目。如果是文物修復，可能一次過可接待的人

數便會相對有限；如果是體驗，例如非遺，可能可接待的人數

便會比較多。整個館一年可能接待的大約是8至9萬人，因為當
中有很多互動的成分。  

[013151] 
 

  
 衞生教育展覽及資料中心方面，我們會與有關部門討論，

看看他們可否更善用中心的資源，也可看看他們有否興趣將

中心交回，讓我們一併考慮日後如何使用。  

 

  
 至於九龍公園可否進行更多大型活動？我們同意的，我們

盡量安排更多活動，因為日後該處會作為中華文化體驗館的

選址。我們希望該處可進行更廣泛與中華文化有關聯的活動，

我們可以開始就此作出鋪排。多謝主席。  

 

  
  
鄭泳舜議員：主席，不好意思，補充一句。我是認真說的，衞

生教育展覽及資料中心方面，未知可否請文體旅局交出數字，

我真的十分懷疑，究竟有多少人參觀該中心？我認為十分浪

費，聘請保安在該處工作都要花錢，甚或可能工作人員較參觀

人士更多。我認為當局如果推廣中華文化，整個系列、一個片

區去做 (計時器響起 )，可否請當局回去認真想想，究竟可否收
回一併使用？  

[013315] 

  
  
主席：下一位是林筱魯議員。   
  
  
林筱魯議員：多謝主席。翻看文件和剛才聽到介紹，現實環境

來說，我認為選址是相當適合的，也真的善用了一個，在我的

角度而言，丟棄了很長時間的寶地，加上剛才總監說到眉飛色

舞，連我都興奮起來，絕對是一件好事。  

[013345] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5511
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5595
https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5625
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 但是，重點在於很多時候這些事，我希望要做便把它做好，

我反而想跟進劉業強議員剛才說的那一點。因為現時說的硬

件，坦白說，當局雖然有張圖片，但是，據我就這樣目測，實

質用到的空間相當小。我也不會現時說究竟3億多元是便宜抑
或昂貴，因為未有細節資料。但是，反過來說，如果靠那麼小

的空間，要真的發揮到該館實質潛力，我認為是受限的，反而

會將焦點完全放在軟件上。  

 

  
 純粹以自己有限的體驗來說，一套《如果國寶會說話》，

100集，我不知他們花了多少錢，但我肯定多過我們今天看到
的數字很多倍。如當局把這件事做得好，便不是一個館那麼簡

單，而是如何借助該館連動到剛才總監說的種種軟件，並與其

他博物館一起發揮力量。  

 

  
 如果純粹我不是得罪說，也希望大家不要誤解我所說
的如果純粹靠康文署內部日常支出支撐這件事，我真的有
個疑問，當局是否真的可以做出預期的效果？所以，我期望聽

到那麼多好東西，往後真的制訂預算時，便要很認真做好，簡

單來說，不要做出來丟臉，好嗎？多謝主席。  

 

  
  
主席：劉副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：主席，多謝林議員的提問和意見。

剛才館長介紹過，我們有很豐富的康文署資源，我們另外亦打

算與內地不同的文創單位有所合作。所以，就資源方面，不只

限於康文署，也有我們合作夥伴可以提供的資源。其實康文署

本身擁有的資源不少，問題是如何合理利用而已。我看看館長

有否更詳細的說法。  

[013553] 

  
  
主席：伍館長。   
  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：我們會動用的是康文署轄
下的博物館和人才，我們認為這些是很好的資源，不單止是資

金。因為我們進行很多活動時我想現時內地很少有我
們曾進行的活動當中，有歷史、有藝術、有文物保育的不同人

士合作進行活動或者研究項目，這是香港挺有特色的做法。而

[013635] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=5753
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且，正如我們剛才提過，內地的支援很大，我們現時希望我們

能夠做到香港和內地很重要的 “超級聯繫人 ”角色，希望能夠
聯繫到內地不同團體和不同博物館的文物，可以來港並可有

對應比較性的方向，這也是個頗嶄新地去看中華文化、看歷史

的方向。我們相信，現時我們用剛才所說的方法，相信效果應

該也能彰顯我們現時用比較多角度、多維度地演繹中華文化

的看法。 (計時器響起 ) 
  
  
主席：下一位是吳傑莊議員。   
  
  
吳傑莊議員：主席，中華文化源遠流長，博大精深，很值得我

們用體驗館傳播、傳遞的。看到文件當中提及，剛才幻燈片也

介紹了，當局會用創新手法、科技手法表達。但是，我看到的

都是用現時已有的技術，譬如三維的顯影、一些XR、VR、AR
等，該館應該在數年後才落成，希望了解一下，看看有否更前

瞻性的、創新性的手法？想聽聽。  

[013750] 

  
 除此之外，科技不單是在體驗、觀察產品上，譬如大數據

也很重要，有否想過將市民或者用家的大數據分析，因為中華

文化實在太多，他們喜歡哪一類項目，從而做針對性的推送？

這些也是科技體現，看看我們會否考慮全方位使用科技推動

中華文化？這是第一方面。  

 

  
 第二便是人流方面，在九龍公園的選址非常好，位置非常

中心，在尖沙咀，期待有更好的帶動作用，因為大家知道數天

前，在柏麗大道舉辦活動，但據新聞報道，人流好像不是太多，

當時5時許。那麼，體驗館會否將來有可以聯動、帶動的概念，
除了外國遊客、本地遊客，還將該區帶旺？該區也是我們小時

候經常認為是個很高檔的消費地方，但是，這段時間好像略為

失色，也期待項目可以落地，所以，我是支持項目的。多謝

主席。  

 

  
  
主席：是否需要回應？不需要？   
  
  
吳傑莊議員：可以回應，也可以不回應，沒有問題。   
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主席：副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：主席，多謝吳議員的意見。人流方

面，我們會與不同機構合作，如香港旅遊發展局、區議會等，

都會合作，看看如何可以將體驗館成為一個打卡點之外，也可

以帶動周邊。  

[013947] 

  
 至於前瞻性的手法、大數據方面，我請伍總監看看有否資

料提供？  
 

  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：科技方面，事實上，剛才
我們舉出的是現時博物館中我們慣用的科技，當然，3年之後
或者再之後，我想當然有更優良的科技，屆時我們真的會與時

並進，這是我們的一個方向。我們只能夠承諾，我們現時會用

屆時、當下最先進的科技，讓大家體驗中華文化，這是我們的

目標。因為很重要的是，文化是一定要有創新的，這樣才能夠

傳承下去，所以我們希望該館能帶出文化不是一種傳統或者

落後或者過去的事，我們希望用新的方法，用一種新的演繹去

做，這也是體驗館其中一個很重要的宗旨。所以，有關科技，

我們屆時會用當時最新的科技去做這件事。  

[014016] 

  
 至於所提到的大數據也重要，我們現時開始獲取資料，就

每個活動我們都希望獲取資料，看看現時觀眾對於我們舉辦

的任何中華文化活動是怎麼看的。我們希望能夠分析到方向，

透過社交媒體、每個活動的總結，希望能夠取得有關方向，從

而策劃我們往後的活動，這也是我們正在進行的。  

 

  
 剛才亦說過，我們的範圍並非只是九龍公園，我們也很想

將活動帶出去，譬如巡遊或傳統活動，例如在廣東道或者在彌

敦道，如果有機會，我們希望可以將活動帶進社區，這也是體

驗館其中一個方向。  

 

  
  
主席：下一位是陳曼琪議員。   
  
  
陳曼琪議員：多謝主席。我是非常極力支持推廣和宣揚中華文

化的。推廣宣傳中華文化必須要有宏觀角度，要有片區、宏觀

政策和整體規劃的。現時中華文化體驗館，由其所在位置及其

[014145] 
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介紹，我認為它推廣中華文化的點，好像反而將其局限於現時

擬議的中華文化體驗館。  
  
 第一，有關位置，翻看文件第 5段指出，香港文物探知館
在它旁邊或對面，即附近，很接近。其實香港文物探知館方面，

我從網上所看，它也是做文物宣傳和教育活動，所以，第一個

問題是，局方剛才介紹時表示會與香港文物探知館有協作，但

我反而看到，既要花3億多元，尚未計及科技、軟件會如何表
達，但其實兩者重疊，擬協調卻變成各自為政，但又做同類的

事情呢？先提第一個問題，請局方回答。  

 

  
  
主席：劉副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席。我請伍總監。   
  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：多謝議員的提問。其實文
物探知館與體驗館是有分工的，文物探知館是發展局古蹟辦

屬下的地方，主要針對歷史建築和考古遺址的宣傳，而中華文

化體驗館更加闊，牽涉博物館的文物藏品，這是康文署的資

源，另還有非遺，以及一些中國文化的不同事情，譬如我剛才

提過的節慶、歷史人物，這些都是文物探知館並無涉獵的題

目。但是，如果兩間館加起來，也可以做到相輔相成的效果，

所以，就兩間館而言，我們打算將來各司其職，共同弘揚中華

文化。  

[014324] 

  
  
陳曼琪議員：多謝。我正想說的是一定要緊密協作，因為很多

時候，不同的局會做自己的事，譬如在同一個時段，聚焦點都

有所不同，但是，如果聚焦點一樣，會發揮到協同效應。所以，

希望能夠在這方面，不是所謂的協作那麼簡單，而是我認為一

定要有這兩個局，現時另一方是發展局，如何做得更好？我認

為必須在屆時實際展品方面一定要做得更好、一起配合。  

[014407] 

  
 另外，因為現時看到，也有議員說過 3億多元都是硬件，
館方所說日後會有的感官認知、感情聯繫、沉浸式的，其實有

否預計過，現時是3億多元，屆時還是要再撥款？有否預算要
達到如此水準，其實要再投入多少錢？  
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主席：哪位可以回答？副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席，多謝陳議員的問題。3億
多元是指硬件設施，包括建築成本，也包括當中一些基本裝

置。但是，至於具體活動，正如我們如果在博物館內籌備一個

特別展覽，可能會有使用特別的裝置 (計時器響起 )，視乎個別
項目的需要，譬如做文物修復的，可能需要器材，部分器材可

以重用，部分可能在其他館借調過來；如果是 3D展示，我們
可能用展覽廳當中已裝設的設備；如果有特殊裝置，我們可能

也會借用，以輔助展示等。具體活動便要視乎活動的性質和需

要來決定的，康文署每年都有進行不同活動的預算，譬如表演

場所內的活動或者博物館內的活動，甚至是圖書館內的活動，

這些活動都以康文署本身的預算應付。多謝主席。  

[014522] 

  
  
主席：對不起，你時間過了，讓其他同事提問。   
  
 下一位是副主席陳穎欣議員。   
  
  
陳穎欣議員：謝謝主席。翻看文件，我跟很多同事一樣，也期

待多說軟件，多說數字化，因為就現時所見，現時的展館在體

積上不會很大，但是，想展現到是個現代化、摩登的展館，令

人留下深刻印象，令人感到欽佩。文件第11段提到，希望中華
文化體驗館不僅是學習文化的場所，更是一個激發創意和交

流的空間。我期待的不只是學習文化、激發創意和交流，還是

一個集藝術和科技的中華文化數字體驗館。  

[014657] 

  
 剛才聽到康文署總監介紹，署方都有借鑒內地，會用到未

來最新的科技，但是，方向為何？我想舉具體例子給副局長參

考。早前我與全國總工會到了貴州考察，我參觀了一個去年營

運全國第一個數字體驗館，位於貴州，名為紅飄帶，用了中國

製、北京奧運開幕時的軟件、硬件，說的並不是3D，而是5D、
8K，當中也有貴州的景點介紹，以及講述長征的歷史，我與
一群工會青年看完之後感到，即使不吃飯、趕行程都值得去

看。我希望中華文化我會加上 “數字 ”體驗館，都可以
做到這個效果，希望副局長可以參考。謝謝主席。  
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主席：副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席，多謝陳副主席的寶貴意

見，我們一定會參考，我想伍總監也聽到，他會去取經。  
[014833] 

  
  
陳穎欣議員：去參觀一下。   
  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：好。   
  
  
主席：有否跟進？沒有。下一位是陳勇議員。   
  
  
陳勇議員：多謝主席，也多謝副局長、助理署長和總監。我們

看到介紹是頗鼓舞的，因為太多內容、宣傳，包括地點，整體

上我覺得很好的，當然希望越快越好，按照這個時間，甚麼原

因也好，不要延期，提前便更好。  

[014849] 

  
 另一點，我也想提出，我們看到現時譬如康文署營運的歷

史博物館、香港科學館，當中部分技術很能吸引小朋友，再加

上國家安全展覽和現時的 “盛世啟航 ”等系列，當中十分多元
化，是很吸引人，這表明中華文化體驗可有更多互動，尤其吸

引青年人或小朋友前往後得到現時比較流行說的沉浸式或體

驗式感受。最近我們很多身兼立法會議員、人大代表，前往河

南看中國文字展覽館、甲骨文館，以及包括洛陽、開封清明上

河園等各方面主席亦帶領我們去參觀去到當中有很
多令到大家有種穿越時空的感覺，我們希望根據剛才介紹，有

信心該館會做到這一part的。  

 

  
 再者，由於我們與內地有很多非遺或國家一級博物館、展

覽館可以對接，就等於熊貓般，如此一來，將來該館當中，我

們建議其中一點是有更多的對接，有好東西，我們將其精華借

來放在館內互動，就好像現時歷史博物館部分展品的內容是

數碼化、電子化、多媒體做法，實現隨時對接，於是我們以同

樣的成本便可以容納到更多，而且可以每隔一段時間換一個

主題，可以容納到、連接到更多。中華文化博大精深，各個省

輪流，一年下來都不夠地方放置了，是嗎？我們還要挑選最優
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質的、最先進的、最能夠配合的，這樣的話，我覺得就這樣聽

起來，很多家長和小朋友也很樂意參觀。  
  
 此外，這幾天我們去參觀，發現很多遊客在內地排隊輪候

都無法參觀，因為人很多，反而來到香港看到很多在內地未必

看得到的，這更能夠吸引國際上其他遊客來到，包括參觀香港

故宮文化博物館。我建議這方面可以再做更多，況且室內始終

位置有限，門口也有空間的，譬如華服日，做得更精緻的，康

文署又可以幫忙策劃、配合，並減免高質素租户的部分租金的

話，我相信這方面可以有更大的合作空間，但當局就這方面可

否投入更多的構思？當然，最終實行一定要得到有關當局的

批准，但可以就此進一步介紹。多謝主席。  

 

  
  
主席：副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席，多謝陳議員的意見。我

們在選址方面有很充足的户外空間，該處可以進行很多活動。

剛才伍總監也說過，我們部分活動甚至會進入社區，與周邊一

起，希望產生更大的聯乘效應和聚眾效應。  

[015146] 

  
 我看看伍館長有否更具體的回應。   
  
  
主席：總監。   
  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：多謝議員的建議。我們是
會的，剛才說過有一點真的不錯。將來的主題方面，我們會因

應不同的地方去做，譬如現時的中國通史系列也如是，我們今

年做河南，明年可能會關於不同的省份。我們就每個省份去

做，會很能豐富到內容。當然我們會因應不同情況可以更換展

品 (計時器響起 )，即是我們可以借不同的文物。我們亦商討過
可以用三維資料，而內地對此亦基本上表示支持，即是說我們

將來可以用不同的三維數據，用不同的展品在館內展示，如此

多元的形式也是我們未來的一個方向。  

[015217] 
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主席：第一輪剩下我自己未問，另有一位同事提出了第二次提

問。我相信我要在此劃線，我問完之後，會讓唯一一位，即

陳曼琪議員跟進，可能是兩分鐘，好嗎？  

[015307] 
 

  
 好了，接下來是我的提問。首先，我對這個項目，作為一

個歷史建築，用3億多元把它維修好，無論是做甚麼，我都認
同是好的，總好過閒置在此。這是第一點。  

 

  
 第二，用來推廣文化或藝術，我是非常支持的。這是第二

點。  
 

  
 至於怎樣做？文件提出設置中華文化體驗館。我要提出數

個問題，第一個問題，將來除了用硬件，軟件的資源剛才
有同事好像問過主要以康文署的資源來吸納，那麼用的是
康文署現有資源去照顧該新館，還是會新增撥款？這個問題

希望局方能夠回答。  

 

  
 另一點牽涉到譬如中華文化的體驗，現時除了政府的博物

館有做之外，民間也很努力在做，譬如我自己是中華文化促進

中心副主席，我們也做了40年。有很多事情是民間也有做的，
包括華服日，諸如此類，很多。在未來日子，當政府資源也集

中重點地做中華文化的體驗時，如何制訂政策讓政府推動而

民間也推動？因為民間推動是有不同的功能和角色，這方面

我覺得需要定位。這並不等於以前沒有做，以前譬如公營博物

館也做很多的展覽，諸如此類，但體驗便相對少，只是展示，

但民間反而做很多所謂的體驗，譬如剪紙，諸如此類的民間藝

術，包括巡遊等，民間相當努力，積極發揮。所以，我覺得這

方面是需要政府思考一下，未來推動體驗中華文化時要怎樣

整體地進行。  

 

  
 該館的重點是介紹古文物和由此引申的東西，但其實中華

文化的體驗是很豐富的，譬如我現時是文聯會長，其轄下有14
個團體，有各種形式，每個形式下也有多個分支，所以是博大

精深，有很多的。所以，未來如何讓市民有一種體驗，我覺得

這是很重要的課題，我很希望以後也可以有機會重點討論。我

在此只想聽到我剛才最初提出的數個問題的回應，包括剛才

的人數我已經知道了，能否簡單回應一下？不過，總括而言，

我是很支持的。  
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文化體育及旅遊局副局長：多謝主席。康文署在每年預算案

中，一如各部門也會獲得撥款，撥款包含了其所有工作計劃。

有時經濟比較好，撥款金額有可觀的上升，每個政府部門都如

是，要用好部門自己的預算進行不同活動，未必一定就每個新

推出的設施或項目有增加預算。  

[015629] 

  
 我們當然希望做更多推廣中華文化的工作，也會爭取更多

新資源。不過，簡單回答是，我們會用好康文署的預算舉行不

同的節目，包括該館內將會提供的新節目。  

 

  
 與民間合作方面，這是有很大的需要 (計時器響起 )。剛才
說過，我們希望當中做譬如非遺的體驗，很多非遺的體驗都牽

涉民間傳承人，我們要與他們有很廣泛的合作，才可以做到非

遺項目的展現或是教習。  

 

  
 另外，我們也會與不同文創單位合作。剛才提過，我們會

與內地不同的省份、不同文創機構合作，當然，與本地的譬如

文聯或其他與中華文化有關的單位，我們也可以進行不同的

合作形式。這方面我們會盡量靈活處理，也視乎題材會與不同

的機構合作。多謝主席。  

 

  
  
主席：第一輪已經問完，我剛才說容許第二輪提問，只有一位

同事提問，就是陳曼琪議員。兩分鐘，好嗎？  
 

  
  
陳曼琪議員：多謝主席。我仍然想跟進香港文物探知館和中華

文化體驗館，即是探知館和體驗館的問題，因為兩者的地理位

置很接近，我閱覽文件後，非常擔心它們不能夠發揮協同效

應，反而造成資源浪費。剛才局方介紹探知館主要關於建築

的，但我現時翻看文件第17段表示，當局現時的體驗館又會有
“不可移動文物 ”。鑒於在這樣的情況下已經有重疊，會否在最
初階段已經把香港文物探知館加進來，積極考慮一併在一個

片區發展？謝謝。  

[015830] 

  
  
主席：副局長。   
  
  
文化體育及旅遊局副局長：多謝主席，多謝陳議員的問題。或

許我嘗試回答之後，請伍總監再補充。  
[015933] 

https://webcast.legco.gov.hk/public/zh-HK?meetingid=M24100032&start=6989
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 中華文化涵蓋的範圍非常廣闊，建築只是中華文化其中一

部分，當然是很重要的部分，因為我們的居住、工作、娛樂都

與建築的空間或布局有關係。文物探知館的名稱可能稍有誤

導，所指的文物其實是建築文物，所以它有一個主題，主要是

與建築文物有關、與遺址發掘有關的工作和介紹。體驗館的中

華文化範圍會更闊，正如我們剛才說過，譬如華服、傳統文化、

非遺等都會包含在內 (計時器響起 )。所以，我們與探知館可以
有聯乘，也可以有合作，但因為我們的題材較它廣闊很多，未

必我們所牽涉到的每個題材，他們都可以對應地舉行活動。當

然我們兩方面可以有更多合作，但它有其專注的題目，我們是

個更廣泛的題目，兩者是有交叉點，但不完全是等同的。  

 

  
 或許看看伍總監有沒有補充？   
  
  
康樂及文化事務署總監 (中華文化 )：我補充一下，我舉個實際
例子，探知館可能注重香港的歷史建築，譬如最近成為法定古

蹟的魯班先師廟，其上方有一條石灣的屋脊，我們會怎樣做？

如果是體驗館，我們可能會用佛山的工藝進行對比，工藝是我

們比較重視的範疇，我們又可以用粵劇元素去認知，因為很多

建築上的屋脊裝飾也有粵劇的題材，我們從粵劇認識屋脊的

故事，也可以用修復技藝去做，故此體驗館是相對從文化、多

元地看同一件文物，而文物探知館可以為我們提供實物主題，

但我們可以將其發揮從中華文化的方方面面去理解。正如剛

才我們說，我們希望用康文署不同的藝術、歷史和修復甚至科

學的資源去理解一件文物，所以可以說是把現有我們理解一

個建築物的角度，將來同時從多方面出發，更廣闊去做。這是

我們未來的一個方向。  

[020104] 

  
  
主席：我們的討論基本上已經完結。在結束之前，我想問大家

是否同意政府把此項工務工程建議項目提交工務小組委員會

審議？大家是否同意？ (委員示意同意 )OK，好。我們沒有異
議，當局將會把建議提交工務小組委員會。  

[020209] 

  
 接着下一個議程是 “其他事項 ”，至今沒有其他事項提出
的。今天的會議到此結束，多謝大家。 

 

  
***********************************  
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